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     最新在電視上看到一則中國新聞，報導杭州很多幼稚園的學生，是

騎滑板車上學，有些是兒童在前，家長在後，有些是家長扶著手抦，兒童

站在滑板車上不用行路，各式其色，新聞中訪問家長們對此看法，多數家

長對此表示沒有問題，而校方則表示不贊同。我看完此報導後，心中泛起

感嘆，如果孩子連步行都不用，那他們的未來會怎樣呢！ 

 

  滑板車作為一種運動或遊戲，在運動場或公園玩，學習平衡能力、堅

毅不屈精神確是不錯。若以這種方式代替步行，這便意味孩子不需要「動」，

這與兒童發展背道而馳。兒童需要「動」，所以他們需要玩遊戲，需要在

遊戲中動腦筋，當他們在玩，不單身體協調、大小肌肉發展較理想，還能

刺激腦部的發展，這對孩子來說是有百利而無一害。 

 

  現在是科技時代，日常生活中有很多讓我們便利的東西，殊不知這些

便利的東西，反而減慢了孩子的發展速度。現代人買開心果、花生，多買

一些已剝殼的，孩子不用自己動手便可以吃到。孩子越不用動手，小肌肉

發展便會越慢，會影響他們畫圖、書寫等。因為孩子行得慢，容易哭鬧，

有時三、四歲的孩子還坐嬰兒車，看似暫時解決問題，但這樣反倒讓孩子

少了鍛鍊堅毅不屈的機會，而且他們步行得越少，他會越覺得困難，便越

不想行。 

 

  聖經有一節金句「教養孩童，使他走當行的道，就是到老他也不偏離。」

教養可以理解為教育和養育。簡單來說，養育是照顧孩子的身體，給他足

夠的食物，使他們身體健康。教育則比較複雜，我們要將正確的態度和價

值觀教導孩子，讓他們明白。要做到這點，必須要有合適的方法和策略，

如果方法用對了，孩子就會學得好，方法用錯了，有時事倍功半。對家長

來說，最困難的莫過於教育孩子走正確的路，因為孩子有自己獨立思想、

喜好，不是我們叫他往東他便往東，往西便會往西，正因如此，在教育他

們時才要思考，運用不同的方法，來幫助他們明白和掌握甚麼是正路。 


